



Anuario da Facultade de Dereito da Universidade da Coruña

Vol. 28 (2024), pp. 233-235

ISSN: 2530-6324 || ISSN: 1138-039X

DOI: <http://doi.org/10.17979/afduc.2024.28.11131>

ARIAS DOMÍNGUEZ, Ángel, La cuantificación de la indemnización por daño moral por transgresión de derechos fundamentales en los despidos nulos, Agencia Estatal Boletín Oficial del Estado, Madrid, 2023, 236 págs.

DIEGO FIERRO RODRÍGUEZ
Letrado de la Administración de Justicia

Recibido: 04/08/2024

Aceptado: 26/11/2024

El libro La cuantificación de la indemnización por daño moral por transgresión de derechos fundamentales en los despidos nulos de Ángel Arias Domínguez es una obra exhaustiva que aborda con rigor y profundidad una cuestión de vital importancia en el ámbito del Derecho del Trabajo y de los Derechos Fundamentales. Desde el inicio, el autor enmarca su estudio en el contexto de la evolución jurisprudencial y normativa, proporcionando un análisis detallado de los antecedentes históricos y doctrinales que han llevado a la situación actual. Esta introducción no solo establece un marco teórico robusto, sino que también prepara al lector para comprender la complejidad y la relevancia de los temas que se abordarán a lo largo del libro.

Arias Domínguez comienza con una revisión histórica y evolutiva de la jurisprudencia del Tribunal Supremo en relación con los despidos nulos y la indemnización por daño moral. Este análisis es particularmente significativo porque permite identificar cómo han evolucionado los criterios judiciales y cómo se han consolidado ciertas interpretaciones en la práctica judicial. El autor no se limita a resumir las sentencias más relevantes, sino que desglosa sus fundamentos jurídicos, examinando los argumentos y razonamientos que los sustentan. Esta aproximación crítica y detallada permite al lector comprender no solo el estado actual de la jurisprudencia, sino también las tendencias y posibles direcciones futuras en la interpretación de estos temas.

Uno de los aspectos más destacados de la obra es su análisis de los presupuestos sustantivos y adjetivos de la pretensión indemnizatoria en casos de despidos nulos. Arias Domínguez explora con profundidad las bases legales y doctrinales que sustentan la exigencia de una indemnización adicional cuando se vulneran derechos fundamentales. Este análisis se realiza a la luz de la normativa nacional y europea, lo que proporciona una visión completa y contextualizada de la materia. El autor demuestra un dominio excepcional de la normativa y la doctrina aplicables, ofreciendo una guía detallada sobre cómo plantear y

justificar una reclamación indemnizatoria en el contexto judicial. Esta guía es particularmente útil para los profesionales del derecho que necesitan una comprensión clara y precisa de los fundamentos jurídicos que deben esgrimir en sus alegaciones.

El tratamiento del concepto de daño moral indemnizable es otro punto fuerte del libro. Arias Domínguez no solo define y caracteriza el daño moral, sino que también aborda las críticas doctrinales y los desafíos técnicos que plantea su cuantificación. A través de un análisis riguroso y bien fundamentado, el autor elabora un concepto operativamente útil que puede servir de referencia tanto para los profesionales del derecho como para los jueces y magistrados. La claridad con la que expone las diferencias entre el daño moral y otros tipos de daños es particularmente útil, ya que permite una comprensión precisa de lo que se está indemnizando y por qué. Este enfoque detallado y minucioso asegura que el lector pueda comprender completamente la naturaleza del daño moral y las razones por las cuales se justifica una indemnización específica en estos casos.

La cuantificación de la indemnización por daño moral presenta uno de los mayores desafíos en el área del derecho laboral, y Arias Domínguez aborda esta cuestión con una profundidad y una precisión encomiables. El autor examina diversas metodologías y parámetros que pueden emplearse para valorar la indemnización, considerando tanto criterios cuantitativos como cualitativos. Entre los enfoques discutidos, se incluyen el uso de baremos, la consideración de la gravedad de la conducta del empleador y otros factores contextuales que pueden influir en la determinación del monto indemnizatorio. Arias Domínguez proporciona ejemplos prácticos y estudios de caso que ilustran cómo aplicar estos criterios en situaciones reales, lo que enriquece el análisis teórico con una perspectiva práctica y aplicable.

Además de su análisis detallado de la normativa y la jurisprudencia españolas, el autor realiza un exhaustivo estudio comparativo de otros sistemas indemnizatorios. Arias Domínguez examina los Principios de Derecho Europeo de la Responsabilidad Civil y otros sistemas internacionales, ofreciendo una visión amplia y enriquecedora de cómo se aborda esta problemática en diferentes jurisdicciones. Esta comparación internacional no solo enriquece el estudio, sino que también permite una reflexión crítica sobre las fortalezas y debilidades del enfoque español. El autor demuestra un conocimiento profundo de los sistemas comparados y utiliza este conocimiento para ofrecer propuestas de mejora y adaptación en el contexto español. Este enfoque comparativo es particularmente valioso, ya que permite identificar prácticas y principios que podrían ser aplicables o adaptables al sistema español, proporcionando así una base para posibles reformas legislativas y judiciales.

El autor también dedica un espacio significativo a la discusión sobre los efectos de la vulneración de derechos fundamentales en el ámbito laboral. Arias Domínguez analiza cómo la violación de estos derechos no solo afecta a la persona despedida, sino que también tiene implicaciones más amplias para el entorno laboral y social. Esta perspectiva holística es fundamental para comprender la verdadera magnitud del daño moral y la necesidad de una indemnización adecuada. El autor examina casos concretos y ofrece ejemplos prácticos de

cómo se ha abordado esta cuestión en la jurisprudencia, proporcionando una visión completa y matizada del problema. Este análisis no solo destaca la importancia de proteger los derechos fundamentales en el ámbito laboral, sino que también subraya las consecuencias sociales y económicas de no hacerlo, reforzando la necesidad de una indemnización adecuada y justa.

La obra se distingue además por su enfoque didáctico. Arias Domínguez utiliza un lenguaje claro y accesible, lo que permite que el libro sea útil tanto para expertos en la materia como para estudiantes y profesionales en formación. Los ejemplos prácticos, las referencias a casos concretos y las explicaciones detalladas de los conceptos más complejos hacen que el texto sea una herramienta valiosa para el aprendizaje y la aplicación práctica del derecho. El autor logra un equilibrio perfecto entre la profundidad académica y la claridad expositiva, lo que facilita la comprensión y el uso del libro en diversos contextos profesionales. Esta accesibilidad es especialmente importante en un campo tan complejo y técnico como el del derecho laboral, ya que asegura que el conocimiento pueda ser difundido y aplicado de manera efectiva.

En el capítulo de resumen conclusivo, Arias Domínguez sintetiza los puntos clave de la obra y reafirma las propuestas del autor para mejorar la claridad y la coherencia en la cuantificación de indemnizaciones por daño moral. Este cierre cohesiona el texto y refuerza la relevancia práctica de las conclusiones alcanzadas. Las propuestas del autor no solo son teóricamente sólidas, sino que también son prácticas y aplicables, lo que demuestra su profundo conocimiento y experiencia en el campo del derecho laboral. Arias Domínguez ofrece recomendaciones específicas para la reforma legislativa y judicial, basadas en su análisis detallado y comparativo, que podrían mejorar significativamente la protección de los derechos fundamentales en el ámbito laboral y asegurar una indemnización justa y adecuada para las víctimas de despidos nulos.

En términos de crítica positiva, el libro de Ángel Arias Domínguez es una contribución significativa al campo del Derecho del Trabajo y la Seguridad Social. Su profundidad analítica, claridad expositiva y enfoque práctico lo convierten en una referencia indispensable para abogados, jueces, académicos y estudiantes interesados en esta área del Derecho. La obra no solo ilumina aspectos técnicos complejos sino que también ofrece soluciones prácticas y bien razonadas para los desafíos que plantea la cuantificación de indemnizaciones por daño moral en despidos nulos. La combinación de un análisis detallado de la jurisprudencia, una revisión exhaustiva de la normativa y una comparación con instrumentos internacionales hacen de este libro una valiosa herramienta para cualquier profesional del derecho que busque comprender y aplicar correctamente la indemnización por daño moral en casos de despidos nulos. La profundidad del análisis, la claridad expositiva y la relevancia práctica de las conclusiones garantizan que este libro sea una obra de referencia en la materia durante muchos años.